

que nos ayuden a comprender estos enfrentamientos de culturas distintas en contraposición a nuestra costumbre habitual de creer que el alumnado es siempre un "aliado" y que tenemos muchas cosas en común.

La desigual forma de hacer valer los propios intereses por parte de los diferentes agentes que intervienen en la formación de los estudiantes nos hace pensar en la aplicación, a su vez, de desiguales y diferentes tipos de estrategias mediante las cuales profesores, alumnos y padres intervienen en las decisiones del centro y de las aulas. Los aspectos más formales de organización curricular como el establecimiento de las horas de trabajo escolar, el tipo de tareas, los materiales a manejar, son decisiones asumidas absolutamente por el profesor bajo una idea filantrópica que impide una mayor sensibilidad para entender las perspectivas, posibilidades de actuación y necesidades de intervención que puedan tener los estudiantes.

Hemos defendido la tesis de que los estudiantes son el sector más desfavorecido en las intervenciones y decisiones formales del currículum. Esto no significa que el alumno/a no tenga poder o no lo ejerza, sino que hay un espacio grande de decisiones que son tomadas por el profesorado. El alumnado intentará incluso hasta "socializar" al profesor, hacerle cambiar sus actitudes, pero sus mecanismos de decisión no se producen en los mismos ámbitos de poder. Los profesores parten de la convicción de que si no se hace lo que ellos/as proponen el orden será imposible de mantener en la clase y el rendimiento de los estudiantes no será el adecuado. La causa de esta interpretación viene desde un supuesto, históricamente ya explicado en epígrafes anteriores, que considera al alumnado falto de madurez, experiencia y capacidad de elección.

Se consigue, por tanto, la adopción de una actitud paternalista que permite considerar al alumnado débil, inferior y desigual. Viejos constructos como la motivación, el concepto de disciplina, el de buen estudiante o nuevos como el trabajo en grupo, seminario, módulo..., todos están cargados de connotaciones que establecen una relación desigual. Esta relación desigual supone ante todo es un terrible desconocimiento de las estrategias de

resistencia y poder de los alumnos/as, de las estrategias para construir conocimiento o asumirlo/ rechazarlo. Podemos así reconocer que los alumnos/as, pese a que están en las referencias de cualquier objetivo educativo y en su instrumentación didáctica, sin embargo, son los grandes desconocidos, los más olvidados en la construcción del conocimiento pedagógico pese a que los grandes inventarios psicológicos de comportamientos hayan sido árboles para tapar el bosque de los procesos internos de aculturación.

3.2. Las jerarquizaciones curriculares con implantación en el aula: ciclos, áreas, uso de materiales y contenidos

Las ideas que bajo este epígrafe quiero desarrollar pretende ser un resumen de mecanismos que se han detectado como productores de desigualdades en la práctica a través del currículum como forma de racionalización de la práctica escolar (Martínez, 1990, 1992). Estas aportaciones mantienen fuentes diferentes, unas entresacadas de trabajos de investigación referidos al papel de ciertos elementos curriculares y otras extraídas del trabajo general de evaluación de la reforma sobre el que realicé una investigación, y son las siguientes:

- Los ciclos son unidades de organización escolar que realmente permiten una mayor flexibilización del trabajo escolar en cuanto rompen las unidades internas de niveles para facilitar ritmos heterogéneos y agrupaciones diferentes. Sin embargo, los centros observados han considerado de forma diferente los ciclos y se les ha dado por parte de profesores, alumnos y padres una valoración desigual en las preocupaciones de los responsables escolares que, por otra parte, se corresponden con la diferencia de edad y el status del profesorado. Por ejemplo, la ocupación de espacios se ha dado en mayor cantidad y formas de uso a los ciclos en función de su nivel superior. El claustro ha dedicado más tiempo a discutir y decidir cuestiones relacionadas con el ciclo superior que con las unidades de preescolar o ciclo inicial. Los profesores varones y los profesores que mantienen cargo en el equipo directivo son mayoritariamente del ciclo superior. La importancia que dan los padres al "rendimiento" de sus hijos a

Teoría y Desarrollo del Currículum

J. Félix Angulo
Nieves Blanco
(Coordinadores)



